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INTRODUCCIÓN 
 

Un año más hacemos balance de todo lo trabajado por la conservación de las islas desde ATAN. 
Gracias al aumento de socios que hemos tenido hemos podido acometer más actividades y atendido 
diferentes temas de interés para las islas. 

Destacar el notable aumento de seguidores de nuestras redes sociales que siguen siendo un valioso 
caballo de batalla para dar a conocer, no sólo nuestra labor sino los desafueros que se dan en 
nuestro archipiélago, tanto por particulares como por administraciones. 

Nuestra página web https://atan.org/ 

 

Nuestro perfil de Facebook 

 https://www.facebook.com/ATAN-Asociaci%C3%B3n-Tinerfe%C3%B1a-Amigos-de-la-Naturaleza-
141024632633371/   

 

El de Instagram https://www.instagram.com/atan_tenerife/?hl=es 

 

https://atan.org/
https://www.facebook.com/ATAN-Asociaci%C3%B3n-Tinerfe%C3%B1a-Amigos-de-la-Naturaleza-141024632633371/
https://www.facebook.com/ATAN-Asociaci%C3%B3n-Tinerfe%C3%B1a-Amigos-de-la-Naturaleza-141024632633371/
https://www.instagram.com/atan_tenerife/?hl=es


REUNIONES 
ASAMBLEA ORDINARIA ANUAL DE SOCIOS DE ATAN  

En este año se celebró la Asamblea General Ordinaria presencial en nuestro local de la calle Santo 
Domingo el 28 de marzo, siendo esta el acta: 

Reunión ordinaria de la Asamblea General en cumplimiento de lo previsto en el artículo 7 de los 
estatutos de la asociación. Siendo las 19:00 horas se constituye en segunda convocatoria la 
asamblea general que comienza con la previa designación como secretaria accidental por ausencia 
justificada del secretario, por unanimidad de las personas presentes, a la compañera Miriam Dorta.  

Asistentes: Zeydi (presidente) Guadalupe, Q. Villalba (Junta), Narciso (Junta), Elena (Junta), Iván, 
Julián, Miriam, Carla, Joaquín, Cami y Carlos Galván (Junta). 

1.- Lectura y aprobación, si procede, del acta de la asamblea anterior: 
 

2. Memoria económica de año 2022 
 
3. Presentación del presupuesto para 2023: 
 
4. Memoria de actividades año 2022 
 
5. Ruegos y preguntas 
 
Tras la exposición de estos puntos se da por finalizada la asamblea siendo las 21:00 horas.  
 

REUNIONES DE LOS PRIMEROS MARTES DEL MES  

Se han realizado una por mes coincidiendo casi siempre con el primer martes, a ellas acude cualquier 
socio o ciudadano que quiera trasladarnos sus preocupaciones medioambientales. 

 

 

Imagen 1.- asamblea general del 28 de marzo 

 



BRINDIS NAVIDEÑO EL 19 DE DICIEMBRE  

Por fin se retomó este evento, este año fuimos más de 20, entre socios y simpatizantes y pasamos un 
buen rato, incluso se oyó algún villancico. 

 

 

 

Imagen 2.- Vista aérea del grupo navideño 

  



REUNIONES DE COORDINACIÓN DE GRUPOS ECOLOGISTAS 

El 30 de septiembre, en nuestro local se reunió un grupo de representantes de diferentes colectivos 
ecologistas y relacionados con la conservación de nuestro patrimonio natural con el fin de una mejor 
coordinación para la acción legal, obtener y compartir información, realización de acciones o llevar 
problemáticas a los patronatos de los espacios naturales. Se redacta una nota de prensa que es 
enviada a los diversos medios digitales y escritos de las islas. Se han realizado en este año que acaba 
2 reuniones. 
Lo colectivos son: 
 
Salvar la Tejita. 
Ben Magec - Ecologistas en Acción. 
Red ASIREM. 
Asociación para la Conservación de la Biodiversidad Canaria - ACBC. 
Asociación Abeque. 
Fundación Canarina. 
Plataforma Los Silos - Isla Baja. 
Agentes del Cambio. 
Coordinadora El Rincón. 
Fundación Telesforo Bravo y Juan Coello. 
Asamblea en Defensa de Nuestra Tierra - ADNT. 
Asociación Tinerfeña de Amigos de la naturaleza - ATAN.  
 

    
Imagen  3.- Foto de grupo de la primera reunión de coordinación y un momento de la mesa de trabajo  

  



LA TRINCHERA VERDE 2023 
Podcast para la difusión de nuestras luchas, actualidad ecologista y lo qué pasa en este ámbito en 
Canarias principalmente.  

https://atan.org/podcast/ 

Se relacionan a continuación los programas del 2023: 

ENERO 2023: Programa 36 

 
 
FEBRERO 2023: Programa 37 

 

 

  

https://atan.org/podcast/


MARZO 2023: Programa 38 

 

 ABRIL 2023: Programa 39 

 



JUNIO 2023: Programa 40 

 
  

2 julio 2023: Programa 41 

 
 

 

 

  



22 JULIO 2023: Programa 42 

 
 

 

 

SEPTIEMBRE: Programa 43 

 
 



NOVIEMBRE: Programa 44 

 
 

 

Grabación del episodio 41 en la Facultad de Derecho 

Con el fin de abrir al público en general las grabaciones de nuestro programa de radio, el 19 de Mayo 

trasladamos el estudio de grabación al aula de la Facultad de Derecho de la ULL, fue una experiencia 

muy gratificante y los asistentes como público fueron muy participativos. 

 



 
 

 

 

  



JORNADAS DE CONTROL DE RABO DE GATO 
 Se han realizado salidas mensuales en las que se ha contado con la participación de 150 voluntarios 
que han trabajado duro para la recuperación de la ladera del Barranco de La Goleta, donde llevamos, 
junto con la asociación Desaplatánate trabajando desde 2017. 

También se han realizado 3 salidas de revisión en el Barranco del Río, en La Punta del Hidalgo, zona 
que ya se considera controlada, pero que necesita visitas por parte de la madrina y algunos 
acompañantes. 

Como novedad este año se impartió en el mes de mayo el curso de Extensión Universitario 
denominado “Control de exóticas, el papel del voluntariado” organizado por el Aula Cultural de 
Jardinería, Biodiversidad y Permacultura de la ULL en colaboración con la Asociación Cueva Rajada, 
asociación Desaplatanate, la Oficina de la Participación y el Voluntariado Ambientales del Cabildo de 
Tenerife y el Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna. Las clases fueron teórico-practicas y se 
desarrollaron tanto en el Barranco de Perdomo como en La Goleta. 

En el mes de junio los alumnos del Máster de Biodiversidad de la ULL realizaron una de sus 
prácticas de campo en la ladera del Barranco de La Goleta junto con 2 de sus profesores, Juan Carlos 
Rando y Juana María González y algunos voluntarios que ayudaron en las explicaciones 
metodológicas. 

 

 

Imagen 4.-Explicaciones sobre el método de control del rabodegato en el Barranco de La Goleta 

 



 

Imagen 4.- Nutrido grupo de la salida del mes de marzo 

 

 

Imagen 5.- Modelo de cartel para la convocatoria mensual. 



 

Imagen 6.- Grupo participante de la jornada de abril 

 

 

 
 

  



ACTIVIDADES GENERALES 
 

Manifestación Canarias ya no es un paraíso. 

El 20 de mayo se celebró una manifestación multitudinaria en Las Américas, el lema fue Canarias ya 
no es un paraíso por un cambio de modelo. Además de ATAN convocaban otros 8 colectivos. Todos 
los colectivos coincidieron en valorar muy positivamente la gran participación y el buen ambiente 
que se generó. 

      

 

Visita guiada al palmetum de Santa Cruz de Tenerife del 25 de marzo 

Guiada por el geógrafo y educador ambiental Néstor Marrero esta ruta fue ofrecida a cambio de un 
dontaivo de los participantes para obtener recursos económicos para recuperar la inversión en la 
realización del documental ATAN, 50 años de ecologismo. 

 



 

Ruta de Arenas Negra del 4 de marzo.  

Comenzamos el año con esta interesante ruta geológica por los alrededores del Volcán de Arenas 
Negras 

 

 

Ruta los Orígenes de ATAN del 14 de mayo 
 
Con el fin de recuperar el gasto que supuso la realización del documental ATAN 50 años de 
ecologismo, se organizó una ruta temática por Lomo la Jara y el Monte de Aguagarcía dirigida por la 
botánica Atteneri Rivero, que nos instruyó sobre los cambios acaecidos en la zona que fue el 
detonante de la formación de la asociación. 
 

 
 
  



XIII edición de la Ruta Juanlu  

Esta ruta por Anaga de gran valor sentimental para la asociación se viene celebrando desde hace 
muchos años y siempre con gran asistencia de socios 

Fecha: 20 de mayo 

Participantes: 23 personas 

Recorrido: Pista del Moquinal - Camino Nieto - La Orilla - Pista de Los Dornajos - El Ajuntadero - Pista 
del Moquinal. 

 

 
Silencio se rueda 

Tercera edición de esta original iniciativa donde se combina el uso de la bicicleta con la cultura, 
siempre reivindicando que la bici es el medio ideal para desplazarnos de una manera sana y 
sostenible. 
Fecha: 28 de octubre 
Participantes: 25 personas 
Recorrido: zona urbana por Tegueste de la mano de la compañía Cabaret Papaya. 

 
 

 



Presentación del documental ATAN cincuenta años de ecologismo en Canarias en la Real Sociedad 
Económica de Amigos del país de Tenerife. 

El 12 de enero se presentó nuestro documental en La Laguna, a la proyección le siguió un coloquio al 
cual asistieron por parte de ATAN Eustaquio Villalba, Elena y Beatriz Fariña (coguionista del 
documental. Se aprovechó para poner un puesto de venta de camisetas y bolsas serigrafiados con el 
cartel del documental. 

 

 

Presentación del documental en el Festival Boreal. 

Dentro de la programación cultural del Festival Boreal celebrado en Los Silos, el 21 de septiembre se 
proyectó el documental en el Espacio Convento, tras la presentación se participó en un animado 
coloquio con los asistentes. 

 

 



Cineforum Espacio Natural de Cine 

Se han realizado 2 jornadas de cineforum en nuestro local de la Calle Santo Domingo, el 3 de marzo 
Proyectamos La película noruega En busca del violín perfecto y el 10 de octubre el documental 
francés Una Vez que tu sabes. 

   

 

Campaña Loro Parque 

Diseñamos y lanzamos una campaña para sensibilizar sobre los impactos negativos del Loro Parque, 
especialmente sobre la incongruencia que es llevar visitas escolares a este zoológico con la excusa 
de la educación ambiental. En esta campaña damos argumentos legales que explican que estas 
visitas van en contra de la normativa educativa y dejamos disponible un argumentario escrito para 
que cualquier persona de la comunidad educativa pueda usarlo en su centro para impedir estas 
visitas. 

Esta campaña sensibiliza también sobre los problemas ambientales que crea este zoológico como las 
especies invasoras, el consumo eléctrico desorbitado, etc. 

Tuvo mucho alcance, llegando a unas 90 mil personas en nuestras redes sociales. Nos escribieron 
muchos profesores diciendo que se opondrían.  



PREMIOS VIOLETA DE ORO Y ECOCIDA DEL AÑO 
 
Este año hemos celebrado la segunda edición de los premios Violeta de Oro y Ecocida del año, el 
primero a personas que han defendido con valor el bien común contra viento y marea, este año 
recayó en Atteneri Rivero, botánica y luchadora por la conservación de nuestra naturaleza. 

El premio Ecocida del Año a personas que merecen pasar a la historia por sus dañinas acciones fue 
concedido a Pedro Martín, que fue presidente del Cabildo de Tenerife y durante su mandato 
defendió el Puerto de Fonsalía, el tren del sur, el circuito del motor y otras monstruosidades con las 
que amenaza su modelo desarrollista.  

El año pasado fue un año durísimo para las personas de estas islas y, especialmente, para las 
activistas. Decenas de proyectos destructores de nuestra naturaleza nos han caído encima como 
losas de hormigón. 

Este premio Violeta de Oro es una pequeña devolución de todo el cariño y esfuerzo que ponen las 
activistas cada año por defender nuestras islas. 

La Violeta de Oro pretende ser, además, un pequeño empujón en positivo para que se unan a la 
lucha más personas y una forma de visibilizar esta actividad altruista. Necesitamos más activistas, 
este solo lo paramos entre todas. 

Sin gente como Atteneri, que por suerte son cada vez son más, no hubiésemos podido tener las 
herramientas para luchar contra estos ecocidios. 

 
Imagen  7.-  Momento de la entrega del premio Violeta de Oro 2023 

 



COMISIÓN JURÍDICA: SOLICITUDES DE INFORMACIÓN, ALEGACIONES Y 
DENUNCIAS  
 

Se relacionan a continuación los documentos elaborados durante el 2023: 

- Convenio de colaboración con la Fundación Canarina para la ejecución de acciones jurídicas en 
defensa del patrimonio natural de Canarias. 

- Acciones jurídicas en relación con la autorización en el barranco del Cercado, Parque Rural de 
Anaga, para producción cinematográfica, con la ejecución de una pista, alteración de elementos 
geológicos y del paisaje propio de la zona, el acceso de vehículos pesados, colocación de numerosos 
elementos ajenos al espacio, afección a especies de la flora silvestre nativa protegida, presencia 
masiva de personas, entre otras; todo ello en un área natural de gran belleza y en plena época de 
nidificación de paseriformes. 

- Solicitud de Información sobre filmaciones cinematográficas en el P.N. del Teide. 

- Solicitud de información ambiental sobre aguas de riego al Consejo Insular de Aguas, acerca del 

tipo de analíticas que se están realizando a estas aguas residuales destinadas para el riego, con 

indicación de los parámetros objeto de seguimiento, y, en concreto, si se realiza analítica bacteriana 

y de metales pesados, además de los parámetros de interés para la agricultura. 

- Acciones jurídicas en relación con la prueba ciclista Tenerife Teide 360, celebrada el día 15 de abril 
de 2023 que transcurrió por pistas de varios espacios naturales protegidos de la isla de Tenerife y en 
la que estaba previsto su paso también por el interior del Parque Nacional del Teide. 

- Acciones jurídicas en relación con la prueba deportiva en el Parque Nacional de Teide, Tenerife 
Bluetrail 2024. 

- Presentación de aportaciones y consideraciones en el trámite de consulta pública previa del 
procedimiento de aprobación de la modificación sustancial del Plan General de Ordenación 
Municipal de Adeje para su adaptación de la Ley 4/2017, 13 de julio, del Suelo y de los Espacios 
Naturales Protegidos de Canarias (LSENPC). 

- Denuncia por extracción ilegal de áridos y planta de machaqueo de Arquipo, barranco Hondo, La 
Mareta. En el T.M. de Granadilla de Abona, que está afectando a valores geológicos de especial 
interés. 

- Denuncia por extracción ilegal de áridos en el término municipal de Candelaria. 

- Denuncia por la acumulación de residuos (gran basurero de los invernaderos de San Isidro, frente a 
la montaña de Los Riscos en el Llano de los Letrados, a gran escala, puede tener 400 x 800 metros y 
miles de toneladas.  

- Acciones jurídicas en relación con la subida al Teide “THE GREFG” acompañado por el Director 

Insular de Medio Ambiente. 

- Alegaciones a los cuatro proyectos de obras relativas al “Complejo Deportivo Centro Insular del 
Motor de Tenerife”. 

- Interposición de cuatro recursos contenciosos administrativos contra los cuatro proyectos de obra 
en que se dividió el denominado “Complejo Deportivo Centro Insular del Motor de Tenerife” 

- Solicitud de información ambiental proyectos en el litoral del Puerto de la Cruz y de Tazacorte. 

- Alegaciones en trámite de información pública a la solicitud de concesión administrativa 
presentada por la entidad “Parque Eólico Marino Granadilla, S.L.”, para la ocupación de 619.750 
metros cuadrados de lámina de agua en Zona II, 5.300 metros cuadrados de lecho marino en Zona II 



y 1.375 metros cuadrados de subsuelo para ser destinados a la instalación de un parque eólico 
marino en el Puerto de Granadilla. 

- Personación e interposición de recursos contenciosos administrativos (tres) a la urbanización Cuna 
del Alma promovidas por la Junta de Compensación de la Unidad de Actuación 1 del Sector SO-6, 
Puertito de Adeje. 

- Presentación de aportaciones y consideraciones en el trámite de consulta del proyecto de “Parque 
eólico del Pilón, de 14,95 MW en los términos municipales de Fasnia, Güimar y Arafo, promovido por 
DISA S.L. 

- Alegaciones a la solicitud de concesión de servicios de temporada en la ZEC Franja marina Teno-
Rasca, promovida por la empresa Costa Torviscas S.L., a través del Ayuntamiento de Adeje, pretende 
la renovación de ocupación temporal del Dominio Público Marítimo-Terrestre mediante la 
instalación y explotación de un circuito de boyas para motos de agua en la bahía situada frente a las 
Playas de Torviscas y Fañabé, y la utilización de esa bahía de Adeje para desarrollar otras actividades 
turísticas de ocio con elementos a motor centradas, además de en las motos de agua, en la práctica 
del “Parascending” y el arrastre de “Bananas inflables” mediante embarcación a motor. 

- Aportaciones a consulta pública previa ante el Cabildo de La Palma en relación con la iniciativa 
privada de instrumento de planificación singular turística para la habilitación del equipamiento 
turístico y de salud “Dichosa Wellness Clinic”,  

- Alegaciones del trámite de información pública y consultas tanto a las administraciones públicas 

como a las personas interesadas sobre Proyecto y el Estudio de Impacto Ambiental Ordinario así 

como a la declaración de interés insular del proyecto denominado “DREAMLAND STUDIOS”, en 

Fuerteventura. 

- Acciones jurídicas en relación con instalaciones en domino público marítimo terrestre, pasarela de 

Arrieta, situada por la zona de la playa de La Garita, Ayuntamiento de Haría, Lanzarote. 

- Acciones jurídicas en relación con la problemática del Puerto de Las Vueltas en Valle Gran Rey, La 

Gomera, por contaminación lumínica y caída de avifauna protegida. 

- Denuncia contra granja clandestina en Arona. 

- Denuncia por cierre de camino público en la medianía de Fasnia. 
 
 
  



PORTAVOCÍA, INTERVENCIONES, DEBATES, Y ARTÍCULOS DE ATAN 
 

Cada vez se cuenta más con la opinión de nuestra asociación sobre temáticas medioambientales, 
tanto en prensa, radio como en televisión se ha logrado intervenir, no siempre con la amplitud y 
tiempo necesario, aquí va, de manera resumida algunas de nuestras intervenciones. 

  

 

PARTICIPACIÓN EN FOROS Y PATRONATOS 
 

CONSEJO CONSULTIVO DE LAS REGIONES ULTRAPERIFERICAS, CC RUP 

Atan es miembro, desde sus inicios en 2020, como parte interesada en el consejo consultivo, 
asesor, de las regiones ultraperiféricas de la UE respecto a la política pesquera común y forma 
parte de su comité ejecutivo velando por asegurar la sostenibilidad de las decisiones que se tomen 
en el sector pesquero. Además, es integrante del grupo de trabajo de la pesca ilegal, no declarada 
y no reglamentada (pesca INDNR). 

El Consejo Consultivo de las Regiones Ultraperiféricas (CC RUP) tiene como objetivo principal 
informar a la Comisión Europea y a los Estados Miembros interesados, sobre los problemas, 
dificultades y buenas prácticas relacionadas con la gestión y conservación de los recursos pesqueros, 
en nuestra área geográfica de competencia y proponer soluciones para superar dichos problemas. 
  
El funcionamiento del Consejo Consultivo todavía no está maduro y Atan no considera ni eficiente ni 
trasparente que toda la comunicación se tenga que realizar a través de la Secretaría. Para la 
resolución de este problema se ha incidido con este tema en varias reuniones realizadas en este año 
sin que se haya avanzado al respecto. Se justifica que en otros Consejos Consultivos se trabaja así. 
 
ATAN forma parte de la asamblea general como socio de pleno derecho desde la constitución del 
CCRUP. También forma parte del comité ejecutivo dentro de la cuota reservada a otros grupos 
interesados (OGI), como son las asociaciones ecologistas. Además, forma parte del grupo de trabajo 
de pesca ilegal, no declarada y no reglamentada (pesca INDNR).  
 
Durante el año 2023 se ha participado en las siguientes reuniones, por orden cronológico: 

Fecha medio por atan tema

23/02/2023 nota de prensa Ampliación Malpaís de Rasca

22/03/2023 Jornadas Economía Circular del Agua Eustaquio Villalba Agua

24/03/2023 Radio Nacional Eustaquio Villalba Clima

29/03/2023 Radio Club Tenerife Eustaquio Villalba Circuito del Motor

30/03/2023 Mírame TV Eustaquio Villalba Circuito del Motor e historia de ATAN

14/04/2023 RTVCanaria Iván Cerdeña Resurgir del movimiento ecologista

06/05/2023 El Rompeolas Eustaquio Villalba Macroproyectos en Canarias

10/05/2023 Rueda de Prensa Eustaquio Villalba SOS Canarias/ manifiesto

19/05/2023 Radio Nacional Eustaquio Villalba cambio climático y política

19/05/2023 Mírame TV Eustaquio Villalba Anuncio manifestación del 20 de mayo

25/08/2023 RTV Canaria Eustaquio Villalba incendio de Tenerife

13/09/2023 nota de prensa Incendio de Tenerife

04/10/2023 RTV Canaria Eustaquio Villalba Manifestación contra campos de golf

23/09/2023 Rompeolas Elena Espinosa Campaña contra Loro Parque

29/10/2023 RTVCanaria Eustaquio Villalba Hoyos de Güimar y el agua en Canarias



 
El 23/03/2023 se celebró en reunión mixta reunión del comité ejecutivo en Lisboa, ATAN participó 
on line. Se expusieron por parte de instituciones gubernamentales los Planes de Ordenación del 
Espacio Marítimo de los tres países. En el caso de España  se expuso que la información geográfica 
utilizada, así como la generada en los Planes de Ordenación del Espacio Marítimo, podía ser 
consultada con la escala y precisión adecuadas en el sistema de información denominado INFOMAR, 
que además reúne toda la información generada por las administraciones públicas en el ámbito de 
aplicación de las directivas europeas con impacto en el medio marino 
(https://www.miteco.gob.es/es/costas/temas/proteccion-medio-marino/ordenacion-del-espacio-
maritimo.html [en línea 22/01/2024]). 
 
En esta reunión también se aprobó la propuesta de anexo al Reglamento Interno presentada por 
ATAN sobre el Comité de Coordinación (que estaría compuesto por un presidente y cuatro 
Vicepresidentes del Comité Ejecutivo, de los cuales al menos 1 sería representante de los OGI), para 
su posterior aprobación en una reunión de la Asamblea General Extraordinaria. Esta modificación 
del reglamento interno surge de cumplir la última modificación de la normativa europea sobre el 
funcionamiento del CCRUP, en la que obliga a que en el órgano de gestión tenga al menos un 
representante de los OGI. Los estatutos son un documento de organización de la asociación con 
validez en Portugal para estar constituidos allí, y tiene contenidos básicos, y de esta forma no es 
necesario modificarlo. El funcionamiento del CCRUP se rige por el reglamento interno.  
 
En esta reunión la representante de ATAN volvió a exponer que había que mejorar el reglamento 
interno ya que había muchos procesos que se podían dar en el futuro que no estaban previstos y 
anticiparnos a ello facilitaría la gestión. Se decidió que, a medida que surjan las necesidades, se 
introducirán en el Reglamento interno las modificaciones necesarias, punto por punto. 
 
El 21/03/2023 se realizó también en modalidad mixta una reunión de INDNR en la que dieron dos 
ponencias:  
 
Informe «Visión general del estado de la recopilación de datos y dictámenes científicos en las RUP 
de la UE, con un estudio de caso sobre una hoja de ruta para la evaluación periódica de las 
poblaciones en la Guayana Francesa» MRAG Europe - Don Robert 
Wakeford 
«Aplicación de planes de ejecución conjunta (planificación, ejecución y evaluación de medidas de 
control) en las Regiones Ultraperiféricas»: Agencia Europea de Control de la Pesca (AECP) Don Pedro 
Galache 
Finalmente se estableció un debate entre los miembros sobre el contenido de la recomendación 
relativa a la solicitud de información sobre acciones de control da la pesca por parte de la Comisión 
Europea y por los Estados miembros (Reforzamiento de la necesidad de un mandato para el control 
de la pesca en la ZEE de las RUP) cuya conclusión como resumen es que era importante elaborar una 
recomendación sobre la revisión del sistema de asignación de tarjetas (REGLAMENTO (CE) N.o 
1005/2008 DEL CONSEJO) de la Comisión Europea, en colaboración con el MAC, y la necesidad de 
reforzar los medios de fiscalización y control de la pesca INDNR. 
 
El 05/05/2023 se realizó una reunión extraordinaria de la asamblea general para la aprobación de la 
Adenda al Reglamento Interno: Funcionamiento del Comité de Coordinación, ya que se ha creado 
con el fin de que se mejore el funcionamiento de la CCRUP, se trata de que facilite la información de 
forma completa para la toma de decisiones al Comité Ejecutivo. Con la incorporación de nuevos 
socios y las vacantes existentes en el Comité ejecutivo se procedió a suplir parte de ellas tras el 
interés mostrado por las entidades, quedando todavía pendientes dos vacantes para el sector 
pesquero y tres vacantes para los OGI. 
 



La asamblea general, este año fue en la isla de Reunión y ATAN participó on line, el 05.09.2023. El 
objetivo fundamental de la asamblea es visualizar las condiciones de la región anfitriona y la 
presentación de las actuaciones que están realizando las diferentes instituciones europeas y 
nacionales respecto a la sostenibilidad de la actividad pesquera.  
 
Aprovechando la reunión de los socios para la asamblea anual se hacen reuniones de los grupos de 
trabajo, participando ATAN en la de INDNR en la que se destaca la presentación del trabajo sobre 
«Pesca Ilegal, No Declarada y No Reglamentada en las Regiones Ultraperiféricas» realizado por la 
oficina técnica de la secretaría del CCRUP, pero en la que  la baja participación de los socios conllevó 
a que no pudiera ser una versión definitiva y se continúe en la fecha de redacción de esta memoria 
trabajando en ella.  
 
Reunión del Comité Ejecutivo on line el 15.09.2023 que como tema principal se trató el presupuesto 
y plan de trabajo del 5º año – 2023/24 
 
Las recomendaciones enviadas a la Comisión Europea este año son las siguientes 
(https://www.ccrup.eu/es/recomendaciones-2022-23/ [en línea 22/01/2024]): 
 
[43] Recomendación sobre «La evaluación del desbordamiento de las áreas marinas protegidas a las 
pesquerías adyacentes: (…) Regiones ultraperiféricas» (29.11.2023) 
[42] Recomendación sobre la Asignación Directa de una parte del total admisible de capturas del 
ICCAT, a la pesca artesanal de las Regiones Ultraperiféricas (10.11.2023) 
[41] Recomendación sobre la Comunicación al mento Europeo y al Consejo sobre la Pesca Sostenible 
en la Unión Europea: análisis de la situación y orientaciones para 2024 (28.08.2023) 
[40] Recomendación sobre Gestión equitativa de las cuotas de atún en el Atlántico (15.06.2023) 
[39] Recomendación sobre la Gestión coherente de los dispositivos de concentración de peces en la 
Comisión Internacional para la Conservación del Atún Atlántico y Comisión del Atún para el Océano 
Índico (15.06.2023) 
[38] Recomendación sobre Cultivo de Algas en las Regiones Ultraperiféricas (02.06.2023) 
[37] Recomendación nº 37 (CE) sobre la Renovación de la Flota de las Regiones Ultraperiféricas – 
(12.05.2023) 
[36] Recomendación sobre Mejora del conocimiento científico y evaluación de stocks de los 
demersales y de profundidad en las Regiones Ultraperiféricas (20.01.2023) 
[35] Recomendación sobre La importancia del conocimiento empírico de las Regiones 
Ultraperiféricas – el caso de Mayotte (18.01.2023) 
 
 
 

PARTICIPACIÓN EN EL VII SEMINARIO DE BASURAS MARINAS 

 
Representación ATAN: Irene Sabaté Pérez 
Lugar: Centro Nacional de Educación Ambiental. Valsaín, Segovia. 
Fecha: 4-5 octubre 2023 
 
Objetivos 
 
Encuentro y generación de redes de contacto de profesionales vinculados al medio marino con la 
finalidad de presentar proyectos en ejecución, discutir acerca de la problemática de las basuras 
marinas y la búsqueda de posibles soluciones.  Contribuir al desarrollo del programa de medidas del 
descriptor 10 de las estrategias marinas españolas.   
 



Participantes 
 
Un total de 47 asistentes entre los que se incluye técnicos de la Administración General del Estado y 
de Comunidades Autónomas que desarrollen su actividad en materias vinculadas a la problemática 
de las basuras marinas, técnicos y expertos externos en la materia, incluyendo ONG/asociaciones de 
carácter ambientalista y sector privado, personal de universidades y centros de investigación.   
 
Conclusiones 
 
Búsqueda de soluciones mucho más efectivas dentro del marco normativo vigente del programa de 
medidas del descriptor 10. Se reconocen las debilidades o principales carencias de cada uno de los 
objetivos tratados, en su aplicación práctica, para generar una mayor coherencia entre el control y 
tratamiento de los residuos y su constante aporte al mar.  
Las propuestas estudiadas, que constituyen una amplia mejora de la aplicación de la normativa, se 
centran en: un incremento en la vigilancia y control, imposición de régimen sancionador, mejora en 
los tratamientos de residuos, mayor coordinación entre Administraciones, modificaciones 
legislativas y mejora en la gestión portuaria. 
 
 
Patronatos de Espacios Naturales 
 
Nuestro portavoz, Eustaquio Villalba participa en el Patronato del Parque Nacional de Garajonay y 
como suplente en el del Parque Rural de Anaga. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Esta Memoria de Actividades consta de 31 páginas y ha sido realizada en marzo de 2024. 
ATAN ©  



ANEXO 1. NOTAS DE PRENSA 
 

ATAN EN DEFENSA DE LA AMPLIACIÓN DE LA RESERVA NATURAL ESPECIAL DEL MALPAÍS DE LA 
RASCA 

La Asociación Tinerfeña de Amigos de la Naturaleza (ATAN) expresa su total y rotundo apoyo a la 
ampliación de la Reserva Natural Especial de Rasca, en el término municipal de Arona, ya que se 
trata de una histórica demanda del mundo científico y del movimiento ecologista y de defensa del 
patrimonio de Tenerife. En ATAN, consideramos que no solo se trata de defender esta ampliación, 
sino que exigimos al Cabildo de Tenerife que cumpla con sus competencias y sus funciones con 
respecto a la conservación de los espacios naturales de la isla  y ponga todos los medios posibles 
para que la protección de este territorio no quede en una delimitación geográfica, sino que en 
colaboración con el Ayuntamiento  de Arona active mecanismos efectivos para evitar su deterioro 
como consecuencia del descontrol y actos de vandalismo que se vienen produciendo en la Reserva 
respecto al patrimonio natural y al arqueológico y aumente la dotación del personal de medio 
ambiente y de los medios técnicos que precisen destinado a proteger esta zona y el resto de las 
áreas protegidas de la isla. Si las personas responsables del cabildo consideran que no son capaces 
de proteger estos espacios protegidos, como parece que es lo que está sucediendo, bien podrían 
renunciar a sus competencias y devolverlas al Gobierno de Canarias. 

En cuanto a la noticia aparecida en los medios de comunicación acerca de la posición contraria de 
ASAGA a la ampliación de la Reserva Natural Especial de Rasca, nos llama la atención que esta 
entidad asociativa representativa del sector agrario y ganadero no se hayan pronunciado con igual 
rechazo y contundencia sobre la Operación Singular Estructurante (OSE) de carácter turística que 
prevé el Plan Insular de Tenerife para gran parte de la zona que se pretende proteger, y que solo 
serviría para cubrir de cemento un área de extraordinario valor paisajístico, botánico, faunístico, 
cultural, etnográfico y arqueológico.  

También sorprende que la Asociación de Ganaderos y Agricultores no utilice los mismos argumentos 
para rechazar contundentemente la pérdida sistemática de suelos productivos y de valor agrícola 
por el cemento consecuencia del desarrollo turístico insostenible de la isla, por los proyectos 
urbanísticos turísticos, que incluyen infraestructuras que tensionan el territorio, como los campos de 
golf, que esquilman los escasos recursos hídricos disponibles en la isla, en especial en el sur de 
Tenerife. 

Defendemos la ampliación de la Reserva Natural Especial de Rasca porque es una demanda 
histórica, necesaria ante el urbanismo depredador que ha sido el modelo de destrucción de la isla, y 
que cuenta con la unanimidad de todos los grupos políticos del Ayuntamiento de Arona y también 
del Parlamento de Canarias. Aprovechamos para pedir a los responsables políticos que reflexionen 
sobre el establecimiento de más medidas de protección en el conjunto de las islas, que sufren una 
terrible presión por un modelo turístico desfasado y caduco, más en el contexto de la crisis climática 
y la crisis energética mundial; y que sean coherentes con la declaración de emergencia climática 
para Canarias, que ha quedado en papel mojado a la vista de los continuas iniciativas públicas y 
privadas que atentan contra la conservación del medio ambiente y el uso sostenible del territorio.   

ATAN, 23 de febrero de 2023 

 

  



COMUNICADO SOBRE EL INCENDIO DE TENERIFE 

Como asociación de defensa de la naturaleza queremos expresar nuestra opinión sobre el terrible 
incendio que asoló la isla de Tenerife recientemente y que aún no ha sido extinguido. 

El problema de los incendios debe abordarse de una manera integral centrado en la conservación de 
nuestra biodiversidad, así como en su restauración, además se hace necesario un cambio en el 
modelo económico y social actual y que se debe plantear en debate público. 

Una parte importante de la sociedad canaria todavía desconoce el problema del fuego y sus riesgos, 
nuestra naturaleza, su biodiversidad única en el mundo y las amenazas que la acechan. Es necesario 
mejorar la educación ambiental a todos los niveles, para conseguir que la conservación del medio 
natural y del medio rural sea asumida por todos, ya que solo así podremos resolver sus problemas, 
incluido el del fuego. Igualmente, la formación en protección civil es necesaria, para saber qué hacer 
y no hacer ante estas situaciones. 

Debemos disponer de sistemas eficientes de vigilancia, con personal suficiente y bien formado que 
vigile, informe y haga cumplir la normativa de forma eficaz. Pero también, cuando se producen 
episodios de calor extremo, precisamos de una normativa aún más restrictiva acorde a la 
peligrosidad de las condiciones climáticas. Así mismo, la penalización de los delitos ambientales 
debe ser ajustada al daño que producen. De esta manera podremos protegernos como sociedad de 
los incendiarios que prenden fuego a nuestros montes. La ley no debe quedarse en el papel. 

Es fundamental evitar la precariedad laboral tanto del personal de extinción de incendios como del 
dedicado a la conservación y a la vigilancia, ya que afecta a todos los niveles y ámbitos de la 
administración y gestión de los espacios naturales, estén o no protegidos. 

Desarrollar políticas efectivas de ordenación del territorio que limiten la ocupación urbana caótica 
que se está produciendo en la interfaz urbano-rural-forestal. 

Hacer cumplir de manera efectiva la normativa que obliga a los propietarios de suelo rústico a 
mantener sus propiedades en condiciones seguras para evitar el fuego. 

Promover políticas que favorezcan el mantenimiento de la actividad agrícola y ganadera en las 
zonas rurales ya existentes, para así evitar su abandono, ya que es en estos parajes abandonados 
donde se inician la mayor parte de los incendios. El territorio agrícola bien gestionado contribuye de 
forma eficaz a evitar la propagación desde las áreas rurales hacia el medio natural. El abandono de 
las áreas rurales no está relacionado ni con la conservación ni con la existencia de espacios naturales 
protegidos; es anterior en el tiempo y debe resolverse con políticas sectoriales ligadas a los 
mercados, el comercio y la importación-exportación de productos y las formas de producción. Sin 
olvidar que los servicios básicos a los que acceda su población deben ser acorde a los tiempos e 
iguales a los existentes en las ciudades. 

A la hora de plantear el uso de ganado para la limpieza de zonas de interfaz, es necesario entender 
que no siempre el modelo de gestión ganadera que se usa en Gran Canaria pueda ser válido para 
Tenerife, dadas las diferencias tanto orográficas como ganaderas entre ambas islas. Además hay que 
tener en cuenta la dispersión que podrían producirse de especies exóticas invasoras, por lo que la 
elección de los lugares es fundamental. 

Se deben aprobar las instrucciones para la elaboración de los planes de gestión forestal sostenible, 
que ejecuten actuaciones que hagan a nuestros montes evolucionar a estados más maduros y sanos 
a la par que se le defiende frente incendios. Además de trabajar en la restauración del monteverde 
en las zonas donde corresponde, se deben desarrollar, en las masas forestales medidas de gestión 
que reduzcan la carga de combustibles finos en sitios estratégicos y que disminuyan la densidad de 
pies en zonas de repoblación. Por otra parte, no debemos olvidar que la presencia de los tendidos 
eléctricos de alta tensión dentro de zonas boscosas es un riesgo en sí y aunque hay leyes que les 



obligan a tener su entorno sin vegetación, dudamos si se están aplicando y sí los márgenes son 
suficientes.  

Los planes de espacios naturales protegidos y de especies en las categorías en peligro de extinción 
y vulnerables, deben ejecutarse y para ello se requiere presupuesto. Aprobar los planes obliga a 
dotarles de medios para su consecución y esto no se está cumpliendo por parte de la administración. 

Como colofón queremos resaltar que parece una gran incoherencia que se haya declarado la 
emergencia climática en Canarias y tengamos ya incendios de sexta generación, pero la 
administración no haga nada por disminuir emisiones y, al contrario, potencia con sus planes 
desarrollistas su aumento.  

Hace dos años ardieron los montes de Fasnia y Arico, el año pasado los de San Juan de la Rambla y 
Los Realejos, este año han ardido miles de hectáreas afectando al Paisaje Protegido de Las 
Lagunetas, La Resbala y Siete Lomas, a la Reserva Natural Especial de Las Palomas e Integral de 
Pinolere, al Parque Natural de la Corona Forestal y al Parque Nacional del Teide, correspondiente a 
doce municipios, y también hemos visto arder Gran Canaria, La Palma y El Hierro en los últimos 
años.  

Los climatólogos nos siguen avisando que el calentamiento global continuará empeorando. Cada año 
el monte va a ser más propenso a arder. ¿Cuánto monte más quieren ver quemado?, ¿Cuántos pinos 
canarios van a esperar que se quemen para ver qué capacidad tienen de recuperarse?, ¿Cuánto 
dinero se tienen que gastar por no invertir en la protección del medio natural que nos da tantos 
servicios? ¿Cuánto presupuesto destinado a infraestructuras inútiles en lugar de crear empleo verde 
a la par que se mantienen y mejoran nuestros montes y sus especies? 

En Grecia tras las olas de calor, sequías, incendios e inundaciones de este verano una vecina 
afectada reflexiona: " Es más que nuestras casas, son nuestros bosques, nuestros recuerdos ….." 

Y nosotros, ¿qué vamos a hacer? 

ATAN 12 de septiembre de 2023 

  



Colectivos ecologistas se unen para hacer frente a las políticas destructoras de Tenerife 
 
 
El pasado 30 de septiembre, un grupo de representantes de diferentes colectivos ecologistas y 
relacionados con la conservación de nuestro patrimonio natural se reunió para tratar temas como 
una mejor coordinación para la acción legal, obtener y compartir información, realización de 
acciones o llevar problemáticas a los patronatos de los espacios naturales. 
 
Ante la rápida degradación de las islas por diversos motivos como el cambio climático, el turismo de 
masas, las urbanizaciones turísticas legales e ilegales, la ausencia de una gestión eficaz de las 
especies invasoras o la mala gestión de los espacios naturales y las especies amenazadas entre otras, 
planteamos una mejor y mayor coordinación. Nos vemos en la necesidad de actuar ahora o 
llegaremos demasiado tarde. 
 
Estas problemáticas conllevan una pérdida de biodiversidad que no nos podemos permitir y, 
además, un empeoramiento de la calidad de vida de los habitantes de las islas cuyo deterioro es ya 
muy evidente. 
 
Durante la reunión se priorizaron diferentes temas entre los que cabe destacar la creación de un 
grupo de trabajo que inicialmente integra ya 10 colectivos y que coordinará la toma de decisiones 
para trabajar por un futuro mejor para Canarias. 
 
El objetivo pasa por ponerle freno a las actuaciones insostenibles de los diferentes gobiernos, 
establecer pautas encaminadas a la defensa del territorio a todos sus niveles, exigir una gestión 
activa que permita la recuperación de la biodiversidad de los ecosistemas naturales para que estos 
puedan protegernos de las amenazas del cambio climático y trabajar para que se promuevan 
políticas que favorezcan el mantenimiento de las actividades agrícolas y ganaderas en las áreas 
rurales existentes. 
 
Invitamos a otros colectivos ecologistas y conservacionistas a unirse y esperamos que esta 
coordinación se logre en otras islas. 
 
Lo colectivos son: 
 
 

• Salvar la Tejita. 
• Ben Magec - Ecologistas en Acción. 
• Red ASIREM. 
• Asociación para la Conservación de la Biodiversidad Canaria - ACBC. 
• Asociación Abeque. 
• Fundación Canarina. 
• Plataforma Los Silos - Isla Baja. 
• Agentes del Cambio. 
• Coordinadora El Rincón. 
• Fundación Telesforo Bravo y Juan Coello. 
• Asamblea en Defensa de Nuestra Tierra - ADNT. 
• Asociación Tinerfeña de Amigos de la naturaleza - ATAN. 

 

 


